

elemento fundamental para la práctica de la antropología cultural. Este estudio, implica estudiar las ideologías sobre las que se basan las estructuras de los grupos domésticos y las relaciones de parentesco trazadas a través del matrimonio y la filiación.

La filiación es la concepción según la cual determinadas personas cumplen roles especiales en la concepción, el nacimiento o la crianza de los hijos. Si bien se han elaborado diversas hipótesis sobre la filiación, ninguna de ellas se corresponde de manera absoluta con las actuales explicaciones científicas de la reproducción y la procreación.

Respecto a las reglas de filiación debemos mencionar que son diversas; entre ellas cuentan por ejemplo las reglas de filiación cognaticia, es decir, las pertenecientes al parentesco de consanguineidad por línea femenina y pueden ser bilaterales o ambilineales. Estas reglas están asociadas, respectivamente, a las

Pautas de residencia postmatrimonial

Neolocalidad	• Domicilio diferente del de los parientes del marido o de la esposa.
Bilocalidad	• Cambia alternativamente de los parientes del marido a los de la esposa
Ambilocalidad	• Algunas parejas residen junto a los parientes del marido y otras junto a los de la esposa.
Patrilocalidad	• Residencia en el domicilio del padre del novio
Matrilocalidad	• Residencia en el domicilio de la madre de la esposa.
Avunculocalidad	• Residencia en el domicilio del hermano de la madre del marido.
Amitlocalidad	• Residencia en el domicilio de la hermana del padre de la esposa. (Esta pauta sólo existe como posibilidad teórica).
Uxorilocalidad	• Residencia junto a los parientes de la esposa. (Algunas de las anteriores pueden combinarse con la uxorilocalidad).
Virilocalidad	• Residencia junto a los parientes del marido. (Algunas de las anteriores pueden combinarse con la virilocalidad).

parentelas, por un lado, y a los linajes y clanes cognaticios¹, por otra. Por lo que se refiere a la filiación unilineal, hemos de destacar que las principales variedades son la matrilinealidad y la patrilinealidad, asociadas respectivamente a los patri matrilineales o a los patri y matrilineales (ver cuadro **pautas de residencia postmatrimonial**).

Mas, la principal función de las reglas de filiación es el establecimiento y mantenimiento de redes parentales cuyos integrantes son independientes, pero al mismo tiempo cooperan en las unidades domésticas de producción y

reproducción. Estas unidades deben ser militarmente seguras y adaptadas al entorno ecológico, empero, para poder serlo deberán compartir una ideología organizativa que permita la interpretación y validación de las estructuras grupales y la conducta de sus miembros. En otras palabras, deben compartir una cultura.

La estratificación de la organización social: clases, castas, etnias y minorías

Cada sociedad estatal está dividida en grupos estratificados generalmente denominados como clases, minorías y castas. Estos grupos se componen de personas relacionadas en formas similares con el aparato de control y que poseen niveles similares de poder. En este ámbito, el poder significa el control

¹ Los clanes cognaticios se refieren a los diferentes grupos de gente unida por parentesco y ascendencia por línea femenina.

sobre las personas, las riquezas, los recursos, la energía y la tecnología. De ello se desprenden las dos clases presentes en todas las sociedades estatales: gobernantes y gobernados.

Otro rasgo particular de las sociedades estatales son las mayorías y minorías raciales, étnicas y culturales. Estos clanes se caracterizan por mostrar un alto grado de conciencia de grupo, por poseer estilos de vida propios originados en otras

sociedades y por luchar por el acceso y control de las fuentes de riqueza, como así también por la finalización de la segregación, la discriminación y la explotación racial. Pero a pesar de ello, las mayorías son las que han resultado beneficiadas en gran parte de los casos.

La religión

Según el antropólogo inglés Edward Tylor, el fenómeno religioso se inició a partir de la necesidad humana de explicar fenómenos tales como trances, sueños, e incluso la muerte. De esta necesidad nace la doctrina de las almas, también conocida como animismo religioso, de la cual se desprendió más tarde, la idea de divinidad.

El mencionado animismo y su correspondiente definición se completó más tarde con los conceptos de **animatismo** y **mana** del etnólogo británico Robert R. Marett. El primero de dichos conceptos, es decir el animatismo, alude a la presencia de una fuerza dadora de vida, impersonal y diferente del alma. Esta fuerza, no controlada por los hombres ni por ningún otro ser vivo, tiene la capacidad sagrada de gobernar todo el universo y es lo que Marett define como **mana**.

Esto lleva a una clara distinción entre el ámbito de lo sagrado y el de lo profano, es decir entre lo divino y lo humano, entre lo sobrenatural y lo natural respectivamente. La sensación de que algo es sagrado, según el sociólogo francés Émile Durkheim, expresa el temor que se tiene a una fuerza oculta; y aunque el contenido de *lo sagrado* varíe de una cultura a otra, el contraste con lo profano ocurre del mismo modo en todos los casos.

